

**Marcos Domingo Sanjurjo Kerdal
(1932-2023)**

Nació en Asunción el 10 de marzo de 1932, hijo de Domingo Sanjurjo y Margarita Kerdal. Realizó sus estudios en el Colegio San José, concluyendo el Bachillerato en Resistencia, Argentina.

Cursó la carrera de Ingeniería Agronómica en la Facultad de Agricultura, Ganadería e Industrias Afines en la Universidad Nacional del Litoral en Corrientes, donde obtuvo el título de Ingeniero Agrónomo en 1955. Mediante una beca realizó estudios en la Escuela Nacional de Aguas y Bosques, en la ciudad de Nancy, donde en 1959 obtuvo el título de Ingeniero Civil en Aguas y Bosques.

Al regresar al Paraguay se hizo cargo de la cátedra de Silvicultura en la Facultad de Agronomía y Veterinaria en la Universidad Nacional de Asunción, y de Recursos Naturales del Paraguay en la Facultad de Ciencias Químicas. Fue miembro del Consejo Directivo de la Facultad de Agronomía y Veterinaria. Fue profesor del Departamento de Ciencias Naturales del Instituto de Ciencias Básicas, entre 1968 y 1978. En la Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción dirigió el Centro de Recursos Naturales.

Ingresó a la Sociedad Científica del Paraguay cuando estaba presidida por el doctor Boggino, con la conferencia que trató sobre el *kuri'i* (pino blanco).

Se desempeñó como técnico forestal y agrícola del Banco Nacional del Fomento; así mismo, ha realizado consultorías para la Organización de los Estados Americanos. Fue parte del equipo de consultores de la Fundación Moisés Bertoni.

Además, fue miembro fundador y codirector de la Revista *Crítica*, que apareció en diciembre de 1989.

Fue miembro de la Sociedad Argentina de Botánica y socio fundador de la Asociación de Ingenieros Agrónomos del Paraguay.

En 2012 fue designado como Investigador Emérito por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, CONACYT.

Su gestión al frente de la Sociedad Científica del Paraguay comenzó tras el fallecimiento del presidente Laureano Pelayo García, quedando al frente de la institución hasta 1993.

De su labor como investigador se destacan varios artículos publicados en la Revista de la Sociedad Científica del Paraguay, así mismo escribió diversos artículos en la Revista *Crítica*, entre los que se destacan: *El naturalista Humboldt*, *Taxonomía de la flora paraguaya*, *Regiones forestales del Paraguay*, *La problemática ecológica de los humedales en la región Oriental del Paraguay*, *El arary, un árbol amenazado de extinción en el Paraguay*, *Notas críticas a las universidades en Paraguay* y *Reflexiones sobre los humedales: aportes a su conocimiento en el Paraguay*

Dirigió varios proyectos internacionales con apoyo de la Organización de Estados Americanos(O.E.A.); dos de ellos fueron importantes, por lo que se lee a continuación:

- Proyecto Biológico-Forestal: una descripción, por primera vez, de todo el Territorio Chaqueño. En este trabajo se realiza por primera vez una división ecológica del territorio y descubre la Ecorregión Cerrado, pero sin describirla especialmente.

- Proyecto Aquidabán: en donde se describen las grandes superficies de trébol existentes en Concepción y la incorporación de los Cerrados provenientes de Brasil, en la región Oriental.

En 2012 fue designado como Investigador Emérito por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, CONACYT.

Falleció en Asunción, el 30 de octubre de 2023.

Su vida ha dejado un profundo legado en quienes le conocieron, así como importantes enseñanzas a sus estudiantes y discípulos que continuarán su tesonera labor.

Dr. Herib Caballero Campos
**Presidente de la
Sociedad Científica del Paraguay**